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建筑能耗主要是指建筑在建造和

使用过程中消耗的能源
!

我国目前正处

于建设鼎盛期
"

全国每年城乡新建房屋

建筑面积近
!"

亿平方米
"

其中
#"$

以

上为高耗能建筑
#

既有建筑近
%""

亿平

方米
"

&'$

以上是高耗能建筑
!

据统计
"

建筑在建造和使用过程中消耗的能源

占全球总能耗的
'"$

"

产生
(%$

的污

染
!

近年来
"

我国严寒和寒冷地区
$

!"

#$

%

的城镇
"

平均每年新建采暖居住

建筑
)

亿平方米
&

按照目前建筑能耗水

平的发展状况
"

预计到
!"!"

年我国建

筑能耗将达到
)"*#&

亿吨标准煤
"

是

!"""

年的三倍多
"

空调夏季高峰负荷

将相当于
)"

个三峡水电站满负荷供

电
"

仅城市建筑采暖每年约排放二氧化

碳
)*&

亿吨
'

粉尘
("""

万吨
!

国家建设

部科技司研究表明
"

随着我国城市化进

程的加快和人民生活质量的改善
"

我国

建筑能耗比重最终将上升至
('!

左右
!

建筑能耗必将成为我国能源发展的软

肋
!

我市是一座典型的资源型城市
"

高

耗能产业在经济中占有较大比重
!

!""+

年
"

全市万元单位
,-.

能耗为
)/0)%

吨

标准煤
"

同比下降
%/)&$

"

降幅居全省

第一
!

但节能减排是一项长期的战略任

务
"

距离
(

十一五
)

全市万元
,-.

综合

能耗要比
(

十五
)

末下降
!!$

以上的总

目标
"

还存在较大差距
&

据统计
"

截至

!""'

年
)"

月底
"

全市既有建筑总建筑

面积为
%+#"

万平方米
"

城市规划区域

范围内每年新增建筑面积均在
)""

万

平方米以上
&

近几年随着新区建设步伐

的加快
"

新开工的建筑面积增长迅速
"

!""+

年新开工建筑面积达
!""

多万平

方米
"

增幅高达
)""$

&

而在既有建筑

中
"

&'$

的建筑达不到节能标准
&

能否有效利用资源
'

降低能源消

耗
"

成为关乎鹤壁经济发展前途的大

事
&

目前
"

政府已把建筑节能作为三大

节能战略之一
&

据介绍
"

三大节能战略

包括建筑节能
'

交通节能
'

工业节能
&

我

国政府要求在
(

十一五
)

期间大力发展

节能建筑
"

争取到
!")"

年节能建筑为

社会节约
)

亿吨标准煤
"

到
!"!"

年达

到
(/('

亿吨标准煤
#

争取在高峰期节

约用电
#"""

亿千瓦时
&

!""'

年
0

月
)

日
"

我市与郑州
'

开

封
'

洛阳率先在全省开始执行
*

河南省

居住建筑节能设计标准
+

节能
+'$

的新

标准
&

!""+

年
"

我省开始全面实行节能

+'$

的新标准
"

成为继北京
'

天津之后

执行这一标准的省份
&

我市是省级城市

既有公共建筑节能改造的试点示范城

市
"

省
,

十一五
)

规划要求我市到
!")"

年在既有居住和公共建筑节能改造方

面
"

要完成应改造面积的
("$1%"$

&

我市存在较大的节能潜力
&

市长李

培育在全国节能建筑会议上曾讲过一

个精彩而生动的比喻
-

如果鹤壁所有的

建筑都成为节能建筑
"

每年节省的空调

和取暖能耗总和
"

就相当于鹤壁电厂一

期
'

二期工程的全年发电总量
&

#)*+",-./

我市现有公共建筑约
(""

万平方

米
"

其中新区既有公共建筑约
)!+

万平

方米
&

本报记者曾对全市公共建筑空调

使用情况进行过调查采访
"

发现公共建

筑普遍安装了空调且数量较多
"

而且空

调设置的温度普遍低于国家规定的

!+"

&

我市公共建筑的高能耗由此可见

一斑
&

据专家研究
"

我国大型公共建筑单

位建筑面积能耗约是普通居民建筑能

耗的
)"

倍左右
"

公共建筑特别是大型

商场
'

高档旅馆酒店和办公楼等
"

有

'"$1+"$

的能源消耗来自空调制冷与

采暖系统
"

!"$1("$

的能源消耗来自

照明
"

!"$1'"$

的能源则被建筑外围

结构传热所消耗
&

据分析
"

我市公共建筑能源消耗主

要来自以下几个方面
-

一是
,

玻璃幕墙
)

大行其道
&

我市大型公共建筑中玻璃幕

墙较多
"

玻璃幕墙美化建筑外观的同

时
"

也大大增加了室内外热量的传递
"

其能源消耗高出水泥外墙
!1(

倍
#

二是

灯光消耗无处不在
&

商家大量使用大功

率的发光源
"

致使整体照明度偏高
#

三

是能源使用管理不善
&

许多商场
'

单位

的能耗设施和管理不科学
"

夏季毫无节

制地使用空调
"

再之风道长时间不清

洁
"

不仅易造成细菌扩散
"

影响制冷效

果
"

更消耗掉大量能源
&

因此
"

以商场
'

办公楼为主的大型

公共建筑节能改造
"

成为我市建筑节能

改造的重头戏
&

我市在
,

十一五
)

规划中

提出
"

到
,

十一五
)

末
"

新区既有公共建

筑节能改造面积将达到
(%$

"

通过对既

有公共建筑节能改造
"

达到节约标准煤

)

万吨的目标
&

去年
"

我市对市委市政

府第一综合办公楼进行了节能改造
"

市

检察院
'

市审计局等单位办公楼的节能

改造工作正在进行中
&

除此之外
",

十一

五
)

末还将启动山城区及浚县
'

淇县既

有公共建筑节能改造工程
"

另外还即将

在山城区建立民用建筑改造试点
"

开始

对民用建筑进行节能改造
&

#0#,-1234

依照我国
!""'

年
0

月
)

日起实施

的
*

公共建筑节能设计标准
+"

我市设定

的公共建筑节能改造的途径和目标是
-

通过改善建筑围护结构的保温
'

隔热性

能
"

提高供暖
'

通风和空调设备及其系

统的能效比
&

采取增进照明设备效率等

措施
"

在保证相同的室内热环境舒适参

数的条件下
"

与上世纪
#"

年代初设计

建成的公共建筑相比
"

全年供暖
'

通风
'

空调和照明的总能耗达到节能
'"$

的

目标
&

这其中
"

市委市政府第一综合办公

楼的节能改造是一个比较成功的案例
&

改造后的第一综合办公楼
"

达到了节能

'"$

的目标
&

据市节能办的负责人介

绍
"

这座大楼在节能改造方面主要包括

两点
-

一是给楼体穿上了
,

厚外套
)&

针

对墙体
'

楼顶
'

地下室顶板进行了外保

温改造
"

外墙
'

楼顶
'

地下室顶层都加装

了具有保温隔热功能的聚苯乙烯板
"

减

少了室内与室外的热量交

换
&

门窗玻璃换成了双层中

空玻璃
"

在大大降低热传递

系数的同时
"

还具有了隔音

功能
#

二是摒弃了以往传统

的采暖和制冷设施
"

改为利

用地下水的恒温进行冷热

交换的地下水源

热泵中央空调作为整栋办公楼的制冷

和采暖设施
"

节省了大笔费用
&

记者从

一份市委市政府第一综合办公楼电费
'

采暖费分析对比表中看到
"

节能改造后

仅电费
'

采暖费每年就节省了
)!&

万

元
"

节约率达到
!"/!&$

&

目前我市已为全市既有公共建筑

制订了为期
%

年的节能改造方案
&

方案

强调强制性改造与政策引导相结合
'

节

能改造与城市景观相结合
'

节能改造与

单位经济实力相结合
'

节能建筑与开发

利用可再生能源相结合
'

建筑内外部节

能与庭院配套设施节能相结合的原则
"

将对全市公共建筑进行分批逐步改造
&

#56+"789-

市委市政府第一综合办公楼节能

改造后
"

大家充分感受到了节能改造带

来的好处
&

许多人表示
"

如果改造费用

适宜
"

希望对居民住宅也能进行类似的

改造
"

不仅可以节约费用
"

而且居住也

将更加舒适
&

市墙改和节能管理办公室的工作

人员介绍
"

之所以先行对公共建筑进行

改造
"

一方面是因为公共建筑能耗大
"

如果能成功推动既有公共建筑的节能

改造
"

无论是总体节能还是示范作用
"

都是一个良好的开端
&

另一方面
"

在当

前经济
'

技术条件下
"

盲目对既有民用

建筑进行节能改造
"

将面临诸多困难
&

可喜的是
"

今年我市对既有民用建

筑的节能改造将有所突破
&

#

月
)0

日
"

我市与北京
'

天津
'

乌鲁木齐四城市一

同被国家建设部确定为有中德技术合

作背景的中国既有建筑节能改造项目

第二批示范城市
"

该项目将对我市既有

民用建筑进行改造
"

老城区民用建筑被

确定为改造对象并已经开始进行试点

操作
&

项目如能顺利完成
"

将会在技术

上为我市提供宝贵经验
"

进而带动其他

既有民用建筑的节能改造工作
&

#:6;<=>?@

既有建筑节能改造虽是一件利国

利民的好事
"

但改造费用较大
"

所投入

的改造费用需要数年甚至数十年才能

收回
"

许多部门因此望而却步
&

市墙改和建筑节能管理办公室负

责人程昌林向记者介绍
"

国外对城市既

有建筑节能改造的普遍做法是
"

由能源

管理公司或能源服务公司对既有建筑

进行评估
"

拿出改造预算以及回报周期

方案
"

与房屋所有者签订协议后
"

向政

府申请贷款
"

获准后由政府给予贴息
&

能源管理公司负责改造工程并承担风

险
"

改造后协议期内的收益归能源管理

公司所有
"

他们可以收回投资并赢利
"

而房屋所有者要缴纳费用
&

协议到期

后
"

能源管理公司退出
"

以后的收益归

房屋所有者
&

这种做法目前在发达国家

很普遍
"

值得我们学习和借鉴
&

当前我

市正在积极培育这种新型的能源管理

公司
"

一旦完善
'

成熟后
"

节能改造的费

用可由这些能源管理公司

承担
&

届时
"

节能改造将突

破费用瓶颈
"

从而实现节能

的良性循环
&
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